

Eglise et son développement à travers les siècles. Le chapitre suivant donne un exposé clair et complet de son organisation actuelle et le lecteur y apprend plusieurs détails de grand intérêt. Les pages consacrées à la vie religieuse ne sont pas moins éclairantes. Et enfin, ceux qui s'intéressent à l'œcuménisme trouveront dans les derniers chapitres les données nécessaires sur les rapports avec les autres Eglises. Bref, c'est un modèle dans son genre: rien n'est oublié et tout y est présenté avec un grand amour pour l'Eglise; c'est pourquoi tout lecteur, surtout occidental, lira avec un profit réel cet ouvrage sérieux, écrit sans prétentions. — Toutefois, puisque nous entendons ici la voix de l'Eglise officielle, à un moment où celle-ci a eu sans doute de la peine à maintenir son caractère propre, le lecteur se sent déçu de retrouver ici encore les vieux reproches contre Rome, dépassés depuis longtemps, et qui jurent avec le chapitre si bien intentionné sur les rapports œcuméniques. Une édition suivante gagnerait à adopter une attitude plus irénique. A cette occasion, on pourrait également corriger les fautes de français et ajouter une table détaillée des matières. — Entre temps félicitons l'Institut Biblique et la Mission Orthodoxe Roumaine pour cette initiative sympathique qui mérite d'être imitée par les autres Eglises: c'est une forme moderne de construire la *koinonia* tant désirée par le Seigneur de l'Eglise.

Kinshasa

Bonifatius Luykx, O. Praem.

Evdokimov, Paul: *Gotteserleben und Atheismus*. Herold/Wien 1967; 256 S., DM 19,80

EVDOKIMOV gilt als einer der besten Kenner der Theologie und der Spiritualität der orientalischen Orthodoxie. Dieses Buch ist aus seiner Sorge um die Atheisten entstanden, die er nicht pauschal verurteilt, sondern zu verstehen sucht. Eine Analyse des Atheismus bildet das längste Kapitel (15—46). E. bietet den Atheisten eine Darstellung der Spiritualität der orientalischen Kirche, wie sie sich in den geistlichen Werken und der Weisheit der Heiligen von der Zeit der Wüstenmönche bis in die Gegenwart offenbart und ausdrückt. Dieses authentische Gotteserleben, das den Menschen durch Askese zu mystischem Aufstieg führt, soll den zweifelnden Atheisten anregen, sich Gott zuzuwenden und sich seiner Initiative zu öffnen.

Münster

Adel-Théodore Khoury MSP

Hollenweger, Walter J.: *Enthusiastisches Christentum*. Die Pfingstbewegung in Geschichte und Gegenwart. Theol. Verlag Rolf Brockhaus/Wuppertal 1969; XXIV-640 S., DM 48,—

Voici un ouvrage dont aucune bibliothèque ne pourra se passer. C'est une Somme du pentecôtisme dans son évolution historique dans tous les continents, et dans ses divers aspects. Tout est cité, tout est étudié. Le pentecôtisme a été longtemps méprisé, autant par les protestants que par les catholiques. Notre auteur est un des témoins d'un changement qui se produit en ce moment un peu partout, et, en particulier, dans le mouvement œcuménique. On reconnaît maintenant que le mouvement pentecôtiste est une des créations les plus typiques du XX^e siècle en matière religieuse. On commence à renoncer à l'expliquer purement et simplement par des facteurs psychologiques ou sociologiques. On lui reconnaît une authentique valeur religieuse et chrétienne, tout aussi bien qu'aux Eglises qui mettent leur confiance dans leur culture. Aujourd'hui, le pentecôtisme mérite l'attention de tous les chrétiens. Devant le succès des mouvements pentecôtistes dans le Tiers-Monde notamment, nous ne pouvons nous draper vaniteusement dans la conscience de nos valeurs culturelles trop facilement identifiées au dépôt